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《行政》雜誌
—— 過去、現在及將來

高斯磊＊

在過往的十年裏，我時刻關注着《行政》雜誌這份刊物。在這個值得紀念的日子

裏，本人有幸藉此機會抒發我個人的感受。一九八七年，正擔任行政暨公職司司長一

職的我和一個小組一起籌備一九八八年的工作計劃時，有機會參與籌劃這本雜誌的出

版，並且在具體計劃書中強調要貫徹既定的方針。對此，本人甚感欣慰。雖然在開始

時，尤其是在政務司批核期間，遇到了不少障礙，但最終問題都能迎刃而解。

顯而易見，本文有別於《行政》雜誌慣常所規定的題材和寫作手法，今期若不

是特別為了回顧這十年來所走過的歷程，豈容我再回憶起該雜誌的出版經歷，而且

我亦無法一如現在這樣來評價它的成就。

對今次《行政》雜誌向本人約稿，本人執筆是義不容辭的，這無疑是因為本人

曾積極參與和推動該雜誌的出版工作，亦曾與編輯華紀廉先生就該雜誌的有關構想

多番交換意見，又從江連浩院長負責設計極具象徵意義的封面圖案開始，直至執意

舉薦當時的行政暨司法政務司擔任首期雜誌的社長職務，以至看到他撰寫的創刊詞

等原故。《行政》雜誌為揭開澳門公共行政近況而闖出了一條極有用的途徑。這

點，遠遠超越了本人當初所料之外。

《行政》雜誌涵括了有關公共行政活動的各個不同領域，融匯了對現今時局的分

析，並以明確的對策作好準備去面對過渡期出現的許多複雜而重要問題。

一九八七年十二月初，我們邁出了第一步。

臨時組成的編輯部、編輯委員會以及翻譯和秘書都終於到位，為澳門行政當局

當時已展開的過渡進程建立和配備了一套基本的工具。

無可否認，對二十世紀末澳門現象的研究，以及對為確保未來澳門特別行政區

政府得以運作而培訓本地化新人員來說尤為重要的資訊／培訓，都是多期《行政》雜

誌的主題。

＊前行政暨公職司司長（1987－1 988）
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沿循着我所建議的路向，這本雜誌對研究工作來說無疑是一項可資借鑒參考的

工具。它所帶來的很多好處已在所刊登的文章中反映出來。由於本人從這本雜誌取

得葡萄牙在亞太地區的歷史、社會經濟的轉變，尤其是澳門、香港和台灣等東南亞

國家和地區的政治地位的演變的資料以從事教學工作，因此足以證明這本雜誌的重

要性。

《行政》雜誌曾發表的一些文章，無論是揭示以葡萄牙為主的東西方之間的關

係，抑或是比較這些地方所現存的模式和其演變，都是頗有利用價值的資料。

由於澳門正處於過渡期，從不斷發表的一些文章中，澳門的演變凸顯出一些不

容忽視和必須正視的問題。這些問題關係到一連串特別在中葡兩國特殊的整體環境

下，澳門能夠在平衡中葡兩國利益和條件限制上的發展。

距一九九九年十二月二十日還有不到兩年的時間。屆時，過渡期將會結束，而

《行政》雜誌亦會繼續成為反映意見的“論壇”，以及作為現時為創建未來正努力探

索的所有人士的參考資料。因而使澳門在今後的日子裏，能將這項已實施了十年並

經集體努力的計劃延續下去，並能按照當時對“照片”的構想，攝下以葡萄牙將澳

門主權移交予中國這一歷史因素為背景的公共行政活動的全貌。
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